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- Павел Семенович, какие меди-
цинские проблемы “тянет” за собой 
отсутствие зубов? 

- Оно может существенно ограничить 
выбор продуктов и, естественно, повлиять 
на  общее состояние здоровья. Спровоци-
ровать перегрузку оставшихся зубов, что, 
возможно, приведет и к их потере. В пер-
спективе - возможная атрофия костной 
ткани челюстей, делающая использование 
традиционных зубных протезов трудным 
или невозможным. 

- В течение многих лет лучшим реше-
нием для восполнения недостающих 
зубов были “мосты” - частичные или 
полные съемные  зубные протезы... 

- Это далеко не панацея - ведь протезы  
могут вызвать неуместное напряжение 
на сохранившихся зубах и ускорить 
распад зубных рядов. Кроме того, такие 
конструкции занимают много места в 
полости рта, некосметичны, подвержены 
поломкам. 

Да, некоторые люди носят полные 
зубные протезы без каких-либо проблем. 
Но обычно владельцу зубного протеза 
приходится жить с болью и раздражением 
слизистой оболочки полости рта,  иметь 
трудности при приеме пищи и разговоре, 
беспокоиться, что протез может выпасть. К 
тому же мостовидные протезы, даже очень 
хорошо сделанные, не выглядят и не функ-
ционируют как естественные зубы. 

Исторически эти мосты изготавли-
вались без повреждения внутренней, 
чувствительной части зубов (насколько 
это было возможно). Но, когда стомато-
логи стали применять керамику,  возникла 
необходимость “сокращать” твердую 
ткань опорного зуба и устанавливать 
коронки и на здоровые зубы, чтобы под-
держать мост. 

-  Атрофия челюстной кости на месте 
отсутствующих зубов - это такая “стра-
шилка” для потенциальных пациентов?

- Это цена, которую приходится пла-
тить за отсутствие естественных зубов. 
Когда они утрачены, мать-природа пред-
полагает, что нет никакой потребности 
в кости, которая поддерживала зубы. И 
в течение долгого времени кость мед-
ленно, но все же прогрессивно уменьша-
ется. Фактически верхняя, и в большей 
степени нижняя челюстные кости ста-

новятся меньше или сжимаются. Этот 
процесс, названный “рассасыванием”, 
происходит более быстро, если все зубы 
в челюсти отсутствуют. Если оставлен 
невылеченный зуб, потеря кости может 
также прогрессировать.     

- Какое же решение вы можете посо-
ветовать новокузнечанам как профес-
сионал?

- Современную стоматологическую 
технологию дентальной имплантации, 
которую освоили врачи  клиники “Карат”. 
Надеюсь, что мы сможем помочь вам вер-
нуть удовольствие  от жизни!

В течение столетий человек пытался 
найти более естественную замену недо-
стающих зубов. И современные мате-
риалы космической эры превратили эту 
мечту в действительность. 

Дентальная имплантация, которую 
часто и неверно называют “вживлением 
зубов”, как самое естественное решение 
для замещения недостающих зубов стала 
возможной благодаря новым материалам 
и годам исследований и клинических 
испытаний. 

Зубные, или дентальные, имплантаты, 
безусловно, улучшили качество жизни  
миллионов людей. Ведь сегодня без вести 
пропавшие один, несколько или много 
зубов не должны означать жизнь с ощу-
щением боли от зубного протеза, затруд-
нения, неудобства, ограничения и т.п.   
Можно сказать, что дентальные имплан-
таты делают мировую улыбку немного 
лучше!

- Какие зубные имплантаты применя-
ются стоматологами?

- Есть два основных типа имплантатов. 
Те, которые сидят на вершине кости 
челюсти, но под слизистой оболочкой, и 
те, которые вписываются в челюстную 
кость, подобно корню естественного зуба. 

Каждый тип обеспечивает поддержку Каждый тип обеспечивает поддержку 
искусственным  зубам, которые действуют 
и выглядят, как естественные зубы. А 
человек чувствует себя так же, как и 
раньше, когда его не посещали мысли об 
отсутствующих зубах и связанных с этим 
проблемах. 

Зубной имплантат сегодня - один из 
самых прекрасных методов замещения 
утраченных зубов, способный значи-
тельно улучшить качество вашей жизни и 
здоровья. Поэтому легко понять, почему 
дентальная имплантация стала принятой 
во всем мире альтернативой традици-
онным способам зубного протезиро-
вания. 

- В чем безусловные преимущества 
дентальной имплантации?

- Эти преимущества перед традици-
онными методами замены недостающих 
зубов очевидны.

Дентальные имплантаты, соединенные 
с вашей челюстной костью, восстанавли-
вают надлежащую функцию жевания, и 
вы вновь можете наслаждаться любыми 
пищевыми продуктами. К вам возвраща-
ется уверенность, что ваши замещенные 
зубы не будут смещаться или расшаты-
ваться. Теперь вы можете выбросить те 
клейкие пасты, которые помогали фикси-
ровать полные съемные протезы, забыть о 
неприглядном частичном съемном зубном 
протезе, который оказывает разруши-
тельное давление на естественные зубы, 
устранить раздражение и болезненность 
слизистой оболочки полости рта... 

Имплантаты помогут улучшить вашу 
речь, устраняя или уменьшая “обилие” 
полных или частично съемных зубных 
протезов, а также необходимость “опили-
вать” сохранившиеся здоровые зубы.  

Имплантаты приостановят прогрес-
сивную потерю  костной ткани челюстей, 

поскольку их поведение “подражает” 
поведению корней естественных зубов. 

- На какой “процент успеха” может 
рассчитывать человек, решившийся на 
дентальную имплантацию? 

- Дентальные имплантаты, как доказано 
многолетней практикой, успешны более 
чем в 90 процентах случаев проводимого 
лечения. В случае же неудачи (а они все-
таки бывают) легко заменяются без каких-
либо проблем. И, разумеется, бесплатно. 

Кстати, наш опыт показывает, что 
число успешных имплантаций уверенно 
держится на уровне 93-95 процентов. 
Лучших результатов не может быть, по 
определению! 

Записала Инна Ким.
Продолжение следует...

Проверить состояние своих зубов, 
решить вопрос о возможности или 
невозможности дентальной имплан-
тации, а также узнать наши воз-
можности в этой области и понять, 
как имплантаты изменят вашу 
жизнь, вы можете во время консуль-
таций наших специалистов. 

В клинике “Карат” вы получите 
исчерпывающую информацию отно-
сительно новых технологий в костной 
пластике - очень важную для тех пластике - очень важную для тех 
пациентов, которые страдают от 
серьезной потери кости после уда-
ления зубов. 

Хотите знать, кто у нас имеет 
н а и б о л ь ш и й  о п ы т  и  у с п е х и  в 
дентальной имплантации,  внедряет 
новые, самые современные методы, 
познакомиться с докторами и зуб-
ными техниками, которые прошли 
специальное обучение и имеют опыт 
в обеспечении всесторонней помощи 
при проведении  зубной имплантации? при проведении  зубной имплантации? 
Мы готовы разделить свои знания с 
вами. 

Бесплатные консультации
еженедельно по средам

с 13 до 15 часов. 
Наш адрес: ул. Пирогова, 4.

Тел.: 45-77-08, 46-80-88,
8-905-913-2529.

e-mail: karat@zaoproxy.ru
www.sc-carat.ru

На правах рекламы.На правах рекламы.

- Евгения Владимировна, 
известно, что современное плас-
тиковое окно - это прежде всего 
профиль. Сегодня в России 
работает великое множество  
производителей этой важной 
составляющей оконной кон-
струкции. А откуда ваша фирма 
получает профиль? 

-  “МОЕ ОКНО” исполь-
зует профиль, производимый 
известной фирмой “Самарские 
Оконные Конструкции”. Про-
филь “SOK” действительно 
уникален! Будучи значительно 
дешевле других профилей, он не 
только не уступает им в качестве, 
но - по ряду позиций - превос-
ходит их. 

Самарский завод активно 
сотрудничает с австрийскими 
партнерами - мировыми лиде-
рами по производству пласти-
ковых окон. Специально для 
России австрийские проектиров-
щики разработали уникальную 
систему,  идеально подходящую 
к нашему суровому климату и 
обладающую улучшенными 
тепло- и звукоизоляционными 
свойствами. Профиль “SOK” 
имеет три камеры, а толщина его 
наружной стенки - 3 мм. Говоря 
попросту, он очень теплый.

У профиля “SOK” три (вместо 
традиционных двух!) контура 
уплотнения, что оптимально для 
климатических условий Сибири. 
В разрезе они похожи на лиру 
- такая интересная форма также 
способствует защите окна от 
промерзания. Уплотнители изго-
тавливаются из полимерного 
каучука, который не стареет и 
не трескается.  Внутри профиля 
- металлическое, обязательно 
оцинкованное, замкнутое арми-
рование. 

Профиль “SOK” соответствует 
всем требованиям ГОСТа, имеет 
необходимые сертификаты 
качества, санитарно-эпидемио-
логические заключения и серти-
фикаты пожарной безопасности 
- причем испытания проходят 
в специальной климатической 
камере, где испытывается про-
дукция ракетно-космического 
комплекса. 

Профиль “SOK” прекрасно 
зарекомендовал себя во многих 
регионах России и уже пять лет 
любим новокузнечанами. 

- Окно - это на 95 процентов... 
стекло. И от качества стекло-
пакета во многом зависит, как 
оно будет себя “вести” и “чув-
ствовать”. Так каким же должно 
быть “правильное” стекло?быть “правильное” стекло?

- “МОЕ ОКНО” покупает 
стеклопакеты в Борске. Борское 
стекло - это продукция наивыс-
шего качества - без “волн”, цве-
товых разводов, “точек” и “круг-
ляшков”! Оно полностью отве-
чает действующему ГОСТу. 

Эти стеклопакеты абсолютно 
герметичны, заполнены сухим 
воздухом, а в  специальной 
рамке насыпано средство для 
осушения воздуха! При их 
использовании потери тепла 
сводятся к минимуму, звукоизо-
ляция значительно повышается, 
а попадание пыли, влаги и обра-
зование конденсата полностью 
исключены.

- Окно - довольно сложная 
конструкция, в которой не пос-
леднюю роль играют и подо-
конник, и фурнитура. Подска-
жите, пожалуйста, на чем нам 
нужно остановить свой выбор?

- “МОЕ ОКНО” выбрало подо-
конники производства того же 
самого самарского завода, име-
ющие сертификат Госстроя РФ 
в соответствие с действующим 
ГОСТом и ТУ. Их безопасность 
в производстве и эксплуатации 
подтверждена соответствующим 
санитарно-эпидемиологическим 
заключением. 

Эти подоконники прочны, 
долговечны, эстетичны, не 
боятся  ударов и царапин, влаги и 
солнца, не темнеют и не желтеют 
со временем. Их можно эксплуа-
тировать даже в банях и саунах! 
Они не требуют дополнительной 
покраски, лакировки, шлифовки 
и специального ухода. 

“МОЕ ОКНО” использует 
фурнитуру немецкой фирмы 
“Roto Frank”. Эта фурнитура 
имеет массу возможностей:  
четыре режима открывания, 
микрощелевое проветривание, 
защита от детей, регулировка 
прижима створки с помощью 
роликов. Ее могут порекомен-
довать вам многие жители таких 
холодных краев, как Сибирь, 
Дальний Восток, Якутия.

- У вашей фирмы есть соб-
ственный цех по производству 
пластиковых окон. Где он нахо-
дится?

- В промышленной зоне Ново-
кузнецка. Это огромное четы-
рехэтажное здание, где наши 
специалисты, которые, кстати, 
проходят соответствующее обу-
чение непосредственно в Самаре, 
у производителей оконных кон-
струкций, трудятся в удобных, 
ничем не стесненных условиях 
- на импортном оборудовании, 
с полным комплектом необхо-
димых инструментов и всей про-
изводственно-конструкторской 
документацией.  

- “МОЕ ОКНО” само уста-
навливает окна? 

- Естественно! Причем в 
любое время года. Ведь проемы 
остаются открытыми не более 20 
минут, а это равносильно обыч-
ному проветриванию. 

На монтаж одного окна требу-
ется в среднем около двух часов. 
Иногда больше - в зависимости 
от конструкции дома и слож-
ности изделия. 

Наши специалисты постоянно 
сталкиваются с такими специфи-
ческими российскими сложно-
стями, как геометрически непра-
вильные формы проемов, нерав-
номерная толщина стен... И у 
настоящих профессионалов на 
этот случай есть свои хитрости, 
помогающие привести окна к 
“единому знаменателю”!

И еще. Окно не станет по- 
настоящему оформленным и 
законченным произведением 
интерьерного искусства - без 
правильного откоса. Рекомендую 
делать современные пласти-
ковые откосы - долговечные, не 
требующие окраски и имеющие 
красивый внешний вид. Работа 
эта проводится быстро и без 
грязи, да и стоят такие откосы 
не дороже качественной “шту-
катурки”!

- Бытует мнение, что пластик 
- материал, вредно воздейству-
ющий на экологию и здоровье 
человека. Это на самом деле 
соответствует действитель-
ности?

- Нет, это миф. Производство 
современных пластиковых окон 
можно считать даже более безо-

пасным, чем производство дере-
вянных конструкций - ведь не 
нужно вырубать леса, использо-
вать пропитки, лаки... 

К примеру, в такой строгой 
стране, как Германия пласти-
ковые окна рекомендованы для 
детских и медицинских учреж-
дений. И если предпочтение 
отдается все же деревянным 
окнам, то лишь в силу тра-
диций, а вовсе не из сообра-
жений, касающихся здоровья и 
экологии.

- Но ведь говорят, что пластик 
при горении выделяет “ужасно 
вредные вещества”?

- Это утверждение также 
неверно. ПВХ вообще является 
трудновоспламеняющимся и не 
поддерживающим горение мате-
риалом. 

Испытания, проведенные с 
пластиковыми окнами в экстре-
мальных условиях, показали, что 
в течение получаса они выдержи-
вают температуру +150 градусов 
Цельсия без появления трещин, 
пузырей и шелушения.

Что касается угарного газа, 
на который приходится 95 про-
центов всех ядовитых веществ 
при пожарах, то ПВХ не лучше 
и не хуже других строительных 
материалов. Древесина при 
горении выделяет не менее 
“страшные” альдегиды, фенолы, 
крезолы и прочее. Все они явля-
ются канцерогенными вещест-
вами.

- Пластиковое окно - без-
условно, красивая вещь, но 
весьма дорогая... А можно 
все-таки на чем-нибудь сэко-
номить?

- “МОЕ ОКНО” и так эко-
номит деньги своих заказчиков, 
предлагая современные  кон-
струкции без “накруток”! Ведь 
мы  работаем без посредников и 
таможенных расходов, с мини-
м а л ь н ы м и  т р а н с п о р т н ы м и 
издержками. И делаем пласти-
ковые окна с дополнительным 
уплотнением, большей, чем у 
многих, шириной камерного про-
странства и толщиной внешних 
стенок - по стоимости “обычных” 

окон. Так, цена февраля на стан-
дартное окно (1300Х1400) - 4 
990 рублей!

- А какие у нас есть гарантии, 
что эти окна и правда будут слу-
жить долго и верно?  

- Наши партнеры гарантируют 
срок службы профиля - 40 лет, 
фурнитуры - 10 лет. 

“МОЕ ОКНО” гарантирует 
работу изготовленного и смонти-
рованного окна в течение 3 лет. А 
на фурнитуру дает гарантию в 
течение 5 лет.

- Все! Я хочу это окно. Как 
мне действовать?

- Во-первых, сделать заказ по 
тел. 338-001 или  в сети мага-
зинов “Бытовые приборы” по 
адресам: 
• просп. Металлургов, 49,
  тел. 368-000;
• ул. Кирова, 82, тел. 368-001;
• просп. Шахтеров, 18,
  тел. 326-364;
• ул. Запсибовцев, 10,
  тел. 620-199;
• ул. Веры Соломиной, 9,
  тел. 393-833. 

К вам придет замерщик и абсо-
лютно бесплатно, но при этом 
точно и быстро произведет замер 
каждого окна. Затем по вашим 
размерам изготовят окна (остек-
ление для балкона, витражные 
конструкции) непосредственно у 
нас в цехе. И, наконец, наши спе-
циалисты приедут, демонтируют 
старые и установят ваши новые 
красивые окна. И вы можете 
во всеоружии встречать любую 
погоду!

- И напоследок несколько 
советов покупателям...

- Никогда не пользуйтесь 
услугами фирм-однодневок. Уже 
через несколько месяцев после 
сделки их невозможно будет 
найти!

При покупке обязательно 
требуйте письменный договор 
и кассовый чек. Это позволит 
вам в дальнейшем предъявить 
свои законные требования, если 
вас как потребителя что-то не 
устроит.

И ни в коем случае не при-
бегайте к услугам частных лиц, 
предлагающих окна “подешевле”. 
Вероятно, вам подсунут несерти-
фицированную продукцию, изго-
товленную в условиях “колен-
ного производства”.

- Ну, с вашими заказчиками 
такого, наверное, просто не 
может произойти?!

- Конечно. Ведь девиз нашей 
фирмы: “Мое окно” - лучше!
Записала Инна Железняк.Записала Инна Железняк.Записала

На правах рекламы.

Современная стоматология

Качество жизни

Когда мы действительно довольны своей вне-
шностью и с уверенностью смотрим... в зеркало,  

это позволяет нам пребывать в хорошем настро-
ении весь день, успешно осуществляя свою соци-
альную функцию, быть удачливыми, счастливыми и 
здоровыми.  

Но если вы боитесь улыбнуться - недостающие зубы 
становятся для вас настоящей проблемой. К сожа-
лению, она носит и медицинский, и психологический 
характер. 

Даже потеря одного зуба (не говоря уже о полном 
их отсутствии!) заставляет чувствовать себя  старше, 
чем на самом деле, а главное - затрагивает нашу спо-
собность радоваться жизни. 

Сегодня мы поговорим об этих “наболевших” 
проблемах с  доктором медицинских наук,  действи-
тельным членом Академии имплантатов с памятью 
формы, генеральным директором стоматологической 
клиники “Карат” Павлом Семеновичем ЮДИНЫМ,
согласившимся стать нашим профессиональным 
гидом в области современной стоматологии.

Быть здоровым,
успешным, уверенным...

На современном рынке пластиковых окон столько предложений, что впору за 
голову хвататься. Куда же нам, обычным новокузнечанам, желающим  повысить 
качество жизни в своих домах и квартирах, обратиться? Как не ошибиться в выборе? 

Мы встретились с Евгенией ЛИСОВОЙ, менеджером по продажам фирмы “МОЕ 
качество жизни в своих домах и квартирах, обратиться? Как не ошибиться в выборе? 

Мы встретились с Евгенией ЛИСОВОЙ, менеджером по продажам фирмы “МОЕ 
качество жизни в своих домах и квартирах, обратиться? Как не ошибиться в выборе? 

ОКНО”, чтобы задать вопросы, которые интересуют многих наших читателей.  

Какое окно лучше? 

ДЛЯ СПРАВКИ
“Карат” - одна из первых в России частных стоматологических клиник - обра-

зована в 1988 году, оборудована импортными установками нового поколения 
и  использует только  лучшие западные технологии и материалы. Клиника, без-
условно, является стоматологией современного формата. Ее  работа полностью 
компьютеризирована, в ее стенах человек может решить практически все свои 
стоматологические проблемы. К тому же здесь предлагают разнообразные скидки, 
а также услуги в кредит. 

“Карат” - клиническая база стоматологических кафедр Новокузнецкого ГИДУВа, 
поэтому имеет статус учебного стоматологического центра.

“Карат” признан лучшей стоматологической клиникой Кузбасса.

пролегала между кинотеатром “Коммунар” и про-
спектом Бардина до левобережья реки Томи. 

В 25-30 метрах от кинотеатра, с правой стороны, 
в согру вел крутой спуск, причем перепад мест-
ности был довольно значительный - пять-шесть, 
может быть, и более метров. По мере удаления 
в сторону Томи местность постепенно вырав-
нивалась, и уже за нынешней улицей Спартака 
продолжалась вровень с шоссе, ведущим в Ста-
рокузнецк. Все это большое пространство хорошо 
просматривалось вдоль и поперек, так как деревья 
и кустарники росли только по кромке болот.

В то время защитной дамбы, предохраня-
ющей город от наводнений, не было. Во время 
сильных весенних паводков река Томь выходила 
из берегов и подтопляла весьма значительную 
территорию. Если брать в качестве ориентира 
комплекс СибГИУ на улице Кирова,  то вода как 
раз достигала этого места.

Надо ли говорить, что согра, лежавшая как бы 
в низине, затоплялась полностью. Там, где сейчас 
парк имени Гагарина, кафе “Юность”, дома на 
улице Кутузова, частично на проспекте Метал-
лургов, стояла вода. Более того, согра имела про-
должение в сторону проспекта Курако и пересе-
калась трамвайной линией на высокой насыпи. 
Во время большого паводка участок насыпи, при-
мерно протяженностью 150-200 метров, с обеих 
сторон подпирался водой. В таких условиях 
трамваи все же продолжали движение. И если 
стоишь в середине вагона во время движения, 
испытываешь странное ощущение, что часть 
пути трамвай идет по воде - налево вода, направо 
вода. По прошествии лет такая ситуация кажется 
нереальной, но это было.

Но вот наводнение отступает, и в короткий срок, 
как бы наверстывая упущенное, согра покры-
вается зеленым ковром. Буйство трав и цветов, 
многообразие красочных оттенков придавало ей 
нарядный вид. Мы, мальчишки, любили весной и 
летом проводить время у болот.

Согра была непроходима для людей, и потому 
там водилось много живности: гнездились 
разные птицы, в бочагах после половодья оста-
валась мелкая рыбешка, в изобилии водились 
земноводные. Интересно было наблюдать, как 
из лягушачьей икры вылуплялись головастики, 
юрко шныряли в воде, а потом превращались в 
лягушек. Или охотиться за бабочками и стреко-
зами, которых водилось множество.

Ближе к левому берегу Томи, где было больше 
воды от протекавших здесь ручьев и речушек, 
можно было купаться уже в мае, так как вода про-
гревалась быстрее, чем в Томи.

Правда, имелись и свои минусы - сильно доку-
чали комары и другие насекомые. Мне кажется, 
жители города были в то время свидетелями 
уникального явления, когда прямо в городе нахо-
дился некий заповедный оазис  природы со свое-
образной флорой и фауной, развивающийся по 
своим законам без вмешательства людей. И это 
на протяжении длительного времени. Конечно, 
этот природный фактор  оказывал существеннное 
влияние на жизнь города, создавал определенный 
микроклимат, оказывал эмоциональное воздейс-
твие на горожан, но были и проблемы.

Помнится, в одно засушливое лето, когда от 
жары испарялись многие мелкие водоемы, высы-
хала трава, случилось возгорание торфянников. 
Невероятно, но в самом центре города бушевал 
подземный пожар.

вырывались в разных местах небольшие язычки 
пламени, поглощали  пересохшие стебли трав и 
снова исчезали. Но если взять палку подлиннее, 
осторожно, по земной тверди подойти к куря-
щейся поверхности и поворошить ее, в глубине 
можно было увидеть раскаленную массу торфа. 
Рассказывали, что были случаи гибели домашних 
животных, которые  паслись рядом и по неосто-
рожности попадали в “ловушки”.

Совершенно бесполезно было гасить такой 
пожар, да никто и не пытался это делать, все 
решала сама природа, достаточно было пары 
недель затяжного дождя. Но растительный и 
животный мир нес ощутимые потери от разбуше-
вавшейся стихии.

В зимнюю пору  согра представляла большое 
белое поле и можно было на лыжах попасть 
в любую ее часть. Более удобного места для 
лыжных прогулок в черте города было трудно 
сыскать.

Там устраивались и лыжные соревнования. 
Особенно запомнились состязания на первенство 
города среди школ. Все было просто: прокла-
дывалась лыжная трасса,  в назначенный день 
привозили стол, несколько стульев для судейства, 
никаких помещений, раздевалок - все на открытом 
воздухе. Собиралось много народа, преимущес-
твенно ребята из разных школ. Возня, игры, 
чтобы согреться, крики, шутки, смех. Наконец, 
старт, гонщики сбрасывают пальтишки, телог-
рейки на руки товарищей и на обычных лыжах 
в мешковатых лыжных костюмах устремляются 
за победой. Сколько было азарта, страсти, пере-
живаний у участников, да и у болельщиков тоже, 
потом хватало разговоров надолго.

А еще во время Великой Отечественной войны, 
зимой, согра использовалась как временный аэро-
дром. Была оборудована взлетно-посадочная 
полоса, примерно в районе нынешнего Дома быта 
стояли два легких самолета типа По-2 на лыжах. 
Куда они совершали полеты? Одни говорили, 
что выполнялись рейсы для “Южкузбасслеса”, 
другие - что для КМК. Одним словом, в том 
или другом случае, все равно для нужд фронта, 
иначе в то время и быть не могло. Мы, ребята, с 
большим интересом наблюдали за этими поле-
тами, с неменьшим интересом рассматривали и 
самих летчиков, когда они, уставшие в своем 
меховом обмундировании, в шлемах с очками, 
с планшетами и пистолетами на ремнях, брели 
домой. А жили они в среднем подъезде дома № 7 
на улице Суворова.

Закончилась война, и в 50-х годах начали про-
кладывать  у согры трубы для намыва грунта, 
чтобы использовать эти площадки для нужд 
города, возили породу и самовалы.

Понадобилось несколько лет, чтобы забутить, 
засыпать все болото до отметки кинотеатра “Ком-
мунар”. Ну, а потом, потом было построено то, что 
мы видим сегодня.

Полвека прошло с той поры. Многие горождане, 
что гуляют в парке Гагарина с детьми, ходят 
в кафе “Юность”, живут в близстоящих домах, 
сегодня даже и не подозревают, что  раньше было 
на этом месте.

Только слышал я, что в подвалах некоторых 
домов время от времени случается подтопление, 
заводятся там комары и докучают людям.

Уж не согра ли это напоминает о себе?
Александр Ягодницын.Александр Ягодницын.

Так горожане в 30-50-х годах прошлого 
века называли обширную болотистую 
местность в центре нашего города. Она 

пролегала между кинотеатром “Коммунар” и про-

Внешне все выглядело спокойно, ни клубов  Внешне все выглядело спокойно, ни клубов  
черного дыма, ни жаркого огня. Только сизые 
дымки курились над поверхностью, да иногда 
вырывались в разных местах небольшие язычки 

Согра

Из почты редакции

Вторце нашего дома (улица Спар-
така, 16) стоят пять мусорных 

контейнеров. Казалось бы, для дома 
более чем достаточно. Но к этим пяти 
добавили еще четыре чужих, и контей-
неры окружают дом уже с двух сторон. 
Представьте, каково будет летом дышать 
испарениями от их содержимого. А где 
прикажете гулять старикам и детям - 
ведь их место заняли мусоросборники.

Больше того, на первом этаже дома 
находится детская поликлиника, а в 
нескольких метрах от дома - хлебный 
м а г а з и н .  С о в с е м  н е п о д о б а ю щ е е 
соседство. Удивительно, что санэпидем-
станция не замечает его.

Ж. Шумская, 
Н. Березовская, Т. Лукашова.

Не слишком ли много 
для одного дома?

Уважаемая редакция! Не могли бы вы назвать Уважаемая редакция! Не могли бы вы назвать 
на страницах городской газеты, какие именно 
конкурсы в поддержку передовых учителей и 
успешных учащихся в рамках национального успешных учащихся в рамках национального 
проекта “Образование” организует в этом году 
областная администрация?

Б. Портнова.

Грант стоимостью в один миллион рублей 
получит каждая из десяти “Лучших школ” 

Кузбасса, внедряющих инновационные образо-
вательные программы.

“100 лучших педагогов” Кузбасса получат 
премии по 50 тысяч рублей.

Учителя десяти лучших школ области, которые 

активно внедряют методики по сохранению здо-
ровья детей, будут награждены премией по 10 
тысяч рублей.

Губернаторскую премию размером в десять 
тысяч рублей “Достижения юных” получат за 
учебные и творческие успехи 100 одаренных 
детей.

Объявив об этих конкурсах, губернатор потре-
бовал от руководителей городов и районов учре-
дить местные гранты лучшим образовательным 
учреждениям, учителям и ученикам - за счет 
местных бюджетов и внебюджетных источ-
ников.

Подготовила Лариса Савицкая.

За счёт местных бюджетов

подземный пожар.

Вопрос - ответ

Много лет в наш микрорайон не ходят никакие 
маршрутные автобусы. Поясним: это улицы 

Ярославская, Белградская, а также частный сектор 
улиц Чекистов, Магаданской. А здесь люди и живут, 
и работают. Много студентов и школьников. До бли-
жайшей остановки (Климасенко) приходится доби-
раться пешком 25-35 минут. Это и в морозы, и в дождь, 
да еще с маленькими детьми.

Мы обращались с просьбой во властные структуры, 
чтобы продлили маршруты автобусов № 14, 15, 47, 345 
до строящегося комбината детского питания. Но ни 
разу не услышали серьезного ответа. Маршрутки № 16, 
71, 72 тоже проходят мимо нашего забытого богом угла. 
А как иначе назвать, если у нас еще плохо с освещением 
улиц, их асфальтированием. Но нам, как и всем, хочется 
улучшений. Вот и пишем в газету в надежде, что нас 
услышат.

Валентина Фоломкина, Вера Поткина,
Игорь Тимофеев (всего 96 подписей).Игорь Тимофеев (всего 96 подписей).

Нам маршрутки
тоже нужны


